

Kita no Kawaraban

北の瓦版

URL <http://www.do-shokoren.com/>

北海道商工会連合会 〒060-8607 札幌市中央区北1条西7丁目 プレスト1・7ビル
TEL(011)251-0101㈹／FAX(011)271-4804
編集人：事務局長 石橋 孝／定価：1部50円／奇数月1日発行
会員の年間購読料は会費に含めていただいております。



渦流が直撃した南富良野町

「台風10号等災害対策室」を設置し、被害状況の把握に努めるとともに、2日に特別相談窓口を設け被災企業等からの相談体制を整えた。

7日には、道商工連荒尾孝司会長、竹田悦郎副会長が特に被害が甚大であった南富良野町、清水町、新得町を訪れ現地調査を行い、変わり果てたまちの惨状

8月後半に、北海道では観測史上初となる3つの台風が連続して上陸し、その後31日には台風10号による大雨、洪水等により道内各地に甚大な被害が発生した。

豪雨災害のお見舞い

このたびの台風により
被害を受けられた皆様
に心からお見舞い申し
上げます。
被災地の一刻も早い
復旧をお祈りします。

北海道内に台風が直撃、大きな爪痕を残す

状を目の当たりにした。

道商工連では、台風7・9・

道商工連では、台風7・9・10・11号をはじめとする8月16日からの大雨等により被害を受けた会員の早期復興支援のため、本年9月から来年2月25日まで、商工貯蓄共済制度による災害特別融資を取り扱っている。

商工貯蓄共済制度による災害特別融資を取り扱っている。

国では平成28年度補正予算で小規模事業者

「必ずチェック 最低賃金！
使用者も 労働者も！」

北海道最低賃金

時間密

786円

平成28年10月1日登録

厚生労働省 北海道労働局
労働基準監督署（支署）

今回の一連の台風による道内の被害状況は、10月17日現在で、56商工会地域で686の商工業者に被害が出ており、被害額は総額60億円にのぼる。被災地の早期復興が望まれている。

A photograph showing four middle-aged to elderly men in dark suits and ties. They are standing in a room with light-colored walls and some greenery in the background. The man second from the left is holding a white rectangular document or certificate. All four men are looking towards the camera. The man on the far left has a name tag pinned to his lapel.

松村経済産業副大臣への要望

本特別融資は、貯蓄共済に未加入者でも1口以上の加入があれば生命保険契約成立月以降に融資が可能となる。

さらに、既存の借入のある加入者が今回被災された場合は、返済条件の緩和や延滞利息の免除など特別措置も講じている。

詳細は、地元の商工会、または道商工連会員サービス課（011-271-0151）まで。

対象は、道内の貯蓄共済加入者で、融資限度額は300万円、融資期間は運転資金7年以内、設備資金10年以内（返済据置期間6ヶ月以内）、融資利率は融資期間に応じて0.07%～0.80%となっている。

小規模事業者持続化補助金を 平成28年度補正予算に計上

【内容】小規模事業者が商工会と一体となつて経営計画を作成し、販路開拓に取組む費用

【補助上限額】 50万円（賃上げ、海外展開、買物弱者対策は100万円、複数事業者の共同事業は500万円）

●第56回 商工会全国大会



9月3日には、同シティ内で国、道、全国商工会連合会等の来賓を招いてオープニングセレモニーを行い、冒頭、道商工連の荒尾孝司会長が主催者を代表して開会の挨拶、来賓を代表して中小企業庁苗村公嗣小規模企業振興課長、辻泰弘北海道副知事が挨拶した後、テープカットを行った。

詳細は道商工連広域支援課
(011-251-0102)
まで。募集要領及び申請書類等
は当連合会HPからダウンロードできる。

<http://www.do-shokoren.com>

アンテナショップ 「made in 北海道」 オープン

道商工連は、8月27日に小規模事業者支援パッケージ事業共同販売拠点(アンテナショップ)を東京都港区台場のアクアシティお台場3階に開設した。



アンテナショップは、20坪の店内に第1期募集の80企業、175品の商品が陳列され、オープン当日には755人の来場者が賑わった。来年2月26日まで無休で営業する。

すでに第2期(11月・12月出店分)までの募集を終えており、

第3期(来年1月・2月出店分)について、11月1日～11月30日の期間で募集する。

渡島商工連が 関係行政機関等へ要望

渡島商工連(宮崎高志会長)は、9月8日、札幌市において商工会長等14名が出席し、「小規模事業者支援対策の推進」や「北海道新幹線の建設促進」、「道路予算の安定的確保と社会資本整備重点計画の推進」、「北海道縦貫自動車道の整備促進」、「地域高規格道路の早期整備」など12項目について道開発局と道に要望した。



商工貯蓄共済

貯める・安心・借りりはー
掛け金ひとつで3つの備え
商工会
北海道商工会連合会

全国商工会員福祉共済

傷害プランに個人賠償責任保険が付いて、
さらにパワーアップ!!
日常生活の事故やトラブルで賠償責任が生じたとき
最高1億円まで補償!!



しかも
掛け金そのまま!!

あなたも家族も
まるごと守る!

商工会の 福祉共済

11月1日午後4時から傷害プラン加入者全員が
補償対象となります!!

お問い合わせは、お近くの商工会へ

来場客は、毎回20人程度で、高齢者が多いことから消費量・必要量が少なく採算面では厳しいものの「お客様に必要とされる店になることが小さな店の生

てている。

同商店街には、生鮮食料品・牛乳・金物・コンビニエンスストア・家具等8店舗が参加し、毎月3回、塘路公民館で開催している。

標茶町商工会(田中進会長)では、平成22年から町内塘路地区で「出前商店街」を実施し、好評を得ている。



園内に位置し、中心市街地から約25km離れ、高齢者が多く生活する小さな集落。

平成14年以降商店が無くなり、高齢化が進むとともに、町の中

心市街に買い物に行く事が出来ない「買い物弱者」が増え、日常生活に支障をきたしていたが、同地域住民の支援要望を受けて、商工会商業部会が、町の支援の下、当該事業を発足させた。

塘路地区は、釧路湿原国立公園内に位置し、中心市街地から約25km離れ、高齢者が多く生活する小さな集落。

では、平成22年から町内塘路地区で「出前商店街」を実施し、好評を得ている。

標茶町商工会(田中進会長)では、平成22年から町内塘路地区で「出前商店街」を実施し、好評を得ている。

「商工会では自慢できる地域づくりを実践していますーき残る道」と考え、来場者からの「来てください」という。楽しみにしてたよ」との言葉を励みに取組んでいる。

商品の持ち帰りなどを考慮して、無料送迎や電話・訪問による御用聞きも行っている。

この事業は、買い物弱者対策の面ばかりでなく、日頃家に閉じこもりがちな高齢者・独居老人が、お互いの情報交換や安否確認を行うなど地域コミュニティの場として役立っており、商工会でも、本事業を住民の暮らしを守る重点事業に位置付け継続

の面ばかりでなく、日頃家に閉じこもりがちな高齢者・独居老人が、お互いの情報交換や安否確認を行うなど地域コミュニティの場として役立っており、商工会でも、本事業を住民の暮らしを守る重点事業に位置付け継続

を守る重点事業に位置付け継続

本年度は、全国連の土井和雄組織運営課長が「新たな小規模事業者支援とこれからの商工会の役割」と「商工会監査の着眼点」について説明し、続いて、札幌総合法律事務所の田代耕平弁護士が「監事の職責と組織運営におけるコンプライアンス」をテーマに、監査の『善管注意義務』について裁判例を交えて説明した。



地域とコラボする商工会

9月13日、札幌市内のホテルで「平成28年度全道商工会監事研修会」が開催され、67名が出席した。

全道監事研修会を開催

TOSHIBA
Leading Innovation >>

課題解決にスピーディーに対応する

ICTソリューションをご提案します。

東芝ソリューション販売株式会社 公共ソリューション事業部
神奈川県川崎市川崎区日進町1-53 興和川崎東口ビル Tel 044-577-7069
www.toshiba-tsos.co.jp

安心、安全、快適な社会。
Human Smart Community
by lifenology - the technology life requires

通信

厚田地区には道内
外から多くの人
が訪れるこだわ
りの寿司店、浜
益地区にはジャ
ンボどら焼きが
人気の菓子店、



事業計画 作成による 創業支援

同商工会地区は、道都札幌市に隣接する石狩市北部の厚田区と浜益区からなり、札幌市近郊に位置することから地域住民の購買力の流出が進む要因となつてゐる反面、厚田漁港に隣接する「みなと朝市」には早朝から札幌市を中心に石狩・空知管内から多くの買い物客が訪れ賑わつてゐる。



石狩北商工会（岸本教範会長）
では、石狩市厚田区に平成30年
5月のオープンを予定している

石狩管内
「道の駅」による
地域活性化

海鮮丼が人気を呼んでいる食堂など、多くの観光客が訪れているにも拘らず、地域全体としては観光客の需要を取り込めてい

平成18年4月の商工会合併による設立から10年を迎えたが、旧厚田村と旧浜益村が独自に地域振興イベントを継続しており、「石狩北商工会」としての統一的な地域振興策が求められており、地域経済活性化を図るために札幌圏等からの観光客をいかに両地区へ誘引するかが課題となっている。

そのような中で、石狩市が国道231号線に隣接する「道の

そのような中で、石狩市が国道231号線に隣接する「道の駅」構想を国土交通省に提案し、平成26年に重点「道の駅」として選定され、道の駅完成によって多くの入込客が想定されることから、地域小規模事業者が参画できるよう支援体制を整え、商業の発展に向けた最大のチャансを活かすべく、交流人口増加と「にぎわいの創出」につながる事業の実施による地域経済活性化の推進を進めている。



セプトに、8月31日に開業した。「hair & cafe・life（ライフ）」は、札幌から移住した秦俊介・千佳夫妻が、

同村では今後も食堂やカフェ等の開業が予定されており、商工会を中心となって支援するとともに、会員の増加による組織の強化と地域の活性化が大いに期待されている。

遠別町産のじゃがいもとタコ・ホタテを使用し、部員がひとつひとつ手作りしたコロッケを急速冷凍して真空パックで冷凍保存する。



A photograph of three men standing outdoors in front of a large, modern wooden building with a gabled roof and several windows. The man on the left is wearing a dark t-shirt and light-colored pants. The man in the center is wearing a dark vest over a light shirt and dark pants. The man on the right is wearing a light-colored shirt, a dark tie, and a dark blazer. They are standing on a surface covered in wood shavings or mulch.

美容室兼
カフエの
お店を9
月20日に
開業した。

遠別町をPR

女性部員の
手作りコロッケで
遠別商工会女性部（穀蔵千恵子部長）では、平成25年度から地元産のタコ・ホタテを使つた手作りコロッケを販売し好評を

は、札幌市を中心

真狩村

中央経済圏の南西部、羊蹄山の裾野にあって、ニセコ町、留寿都村、洞爺湖町などの観光地に囲まれており、今回の出店の背景には、これら近隣町村での観光客の増加と同村の創業支援事業補助制度によるところが大きい。創業支援制度は、新規創業者に200万円まで補助するもので、3事業者とも活用した。さらに村商工会（島口勝会長）

平成24年に商工会の主催で開催した「えんべつB級グルメコンテスト」でグランプリを受賞した「まるごと遠別コロッケ」の商品化を検討し、女性部員が試行錯誤を重ねながら試作を行ない、最初は町内のイベントで販売を開始し、札幌市、旭川市、東京都のイベントにも出店するようになり今年で4年目を迎えた。

さらに村商工会（島口勝会長）が、国の経営発達支援計画の認定を受け、今回の創業に対して需要動向調査、事業計画作成からフォローアップ支援、地元金融機関と連携して融資を含めた金融支援などを行い、開業後も事業者と伴走しながら支援する体制を整えている。



女性部員の
手作りコロッケで
遠別町をPR

これまで受賞作品名のまま販売していたが、今年から、よりわかりやすく親しみやすい「えんべつコロッケ」に商品名を変更し、町のふるさと納税返礼品にも選ばれ、地域の特産品として遠別町の知名度向上への期待も大きい。

レシピを食品加工業者に提供して委託生産することも検討されたが、こだわりの味を完全に再現するのは難しく、また手作りへのこだわりもあって、部員が仕事の合間に集まってコロッケの製造を行っている。

売上も年々
増加を続け、平
成27年度には約
8千個、今年度
はすでに1万個

語る。 ている。手作りなので苦労も多
いが、部員みんなで力を合わせ
て遠別町の特産品として認知さ
れるよう努力していきたい」と

店の繁盛」「お客様の満足」「地域の発展」の「三方よし」を目指している。

新たな地域の活性化へと繋がるものと期待される。

「キウイ」の販売など、互いの特産品を互いの地元で消費することで、市場の拡大を狙っている。

この事業は、町と商工会（木康悦会長）が共催で実施し、地元商店の店主らが講師となつて、暮ろしに役立つ知識や技術、プロならではのコツを地域住民に伝授するもので、住民とのコミュニケーションを通じての、顧客の固定化・売上増、地域の活性化が目的。

大空町内の各商店を会場に10月1日から1か月にわたって「第1回おおぞらまちゼミ」が開催され多数の参加者で賑わった。

オホーツク
管内

商工会では事業者・受講者にアンケート調査を実施しており、分析を踏まえた改善卓等のサポートを行うと共に、町との連携強化を図りながら第2回開催に向けて、準備を進めている。

「まちゼミ」は、地域住民に個店の存在を一斉に紹介する貴重な機会となることから、厳しい経営環境の中でも、更なる個店のアピール・経営力向上を図り、

また、大空町内で使用できる
ポイントカード「そらつきーカード」（商品券や社会福祉への寄
付として使用できる）を活用し
て、受講者に対しポイントが付
与される等、「参加者・事業者」
双方へ循環されるサービスも実
施され好評を得ている。

も書ける！エンディングノート
作成講座」や「若々しく自分ら
しいマイク法」、「美味しい珈琲
の淹れ方」など、店舗の特徴や
店主の個性を生かしたものなど
多彩な内容で開催された。

セミ」は町内の13事業所が参加し、全20講座が持たれ、講座ごとに2～8名の定員としており、受講料は基本無料（一部材料費負担）で、「すらすら誰で

◆ 新たな地域の活性化へと繋がるものと期待される。

「キウイ」の販売など、互いの特産品を互いの地元で消費することで、市場の拡大を狙っている。

る「これっしか処（物産館）」で、町特産の農畜水産品を販売する「互産互生物産市」の開催や、町内物産直売所で掛川市のお茶をはじめ、静岡県産のキウイフルーツを十勝管内の雪室で半年間熟成・保存した「スノーキー

今年7月には、広大な大地を活かし、町内を中心に十勝管内を巡る自転車ツアーハーフマラソン

在型観光の誘致 土産品と豊頃町の知名度向上を目標とした

時、商工会は、平成25年度に小規模事業者地域力活用新事業全国展開支援事業を活用して、滞

「互産互生」事業をきっかけとして、今後ますます需要が拡大し、地域経済の活性化につながることを期待している。

ピューマンプラザ

陸別町商工会長
石橋 強さん



製品や山菜、乳製品などである。観光では、満天の星空を堪能できる日本最大級の天文台「銀河の森天文台」や商工会が指定管理者で、実際に運転体験が出来る「ふるさと銀河線りくべつ鉄道」などがある。

陸別町商工会は、会員数10名、職員5名を配置している。

当町では、小規模企業振興条例が全道で先駆けて制定されたが、会長は「行政とうまくいくている表れ」と言う。

また、商工会では、町民のために不足業種である薬局や商店を誘致、お年寄りが集まる場所として、経済産業省と町の補助により「コミュニティープラザ」を建設し、まさに地域のコミュニティとしての役割を果たしている。

現会長は、六代目会長であつた先代の株石橋建設より独立し、昭和54年(株)石橋測量エンジニアリングを設立、その後昭和58年に(有)石橋石油を設立した。

現在は(有)銀河コーポレーションを町事業の受け皿会社として立ち上げ、天文台や図書館の清掃業務をおこなっている。

(有)石橋石油は従業員5人、(有)銀河コーポレーションは従業員30名。

やらなければまちが無くなるので役員全員で取組むという。「行政と商工会は一体となつており、町からの支援を継続的に受けている。経済界のトップとして、行政をしっかりと支えるようにならなければならぬ」と会長は言う。

企業紹介

石橋会長は、現在65歳。平成19年5月に商工会長に就任した後、平成27年5月に十勝管内商工連副会長、道商工連監事に就任。平成23年5月から陸別町振興公社取締役、平成25年6月から社会福祉法人北勝光生会の理事長を務めるなど地域振興に尽力され、平成27年には、産業振興への貢献が認められ、北海道産業貢献賞を受賞した。

陸別町は北海道東部のほぼ中央に位置し、十勝川温泉、温根湯、美幌峠、摩周湖の各観光地と、阿寒・大雪の国立公園への観光ルートもほど近く、道東觀光の拠点として最適な地にあり、人口2,500人ほどの十勝管内で一番小さい町で、日本一寒い町として、PRしている。

主産業は林業と酪農で、特産品はエゾシカ肉を加工した鹿肉



経営者の退職金制度を知っていますか?

「小規模企業共済」ってのは
経営者が事業をやめたり、
役員を退いたときなどに備える
退職金制度
なんだって!

将来もらえる共済金は
一括で受け取ると
退職所得扱い
になって税制上の
Wメリット!



掛け金は
節税
にもなるのよ!



●本制度についてのお問い合わせ・お申し込みは

お近くの商工会又は北海道商工会連合会へ

【制度内容は次のホームページをご覧下さい。 <http://www.smrj.go.jp/>】

..... 本制度は、独立行政法人 中小企業基盤整備機構が運営しております。

東北六県・北海道商工会 青年部員交流研修会



道商工青連(仁木義人会長)は、8月25日、宮城県仙台市で開催された「第23回東北六県・北海道商工会青年部員交流研修会・商工会青年部主張発表東北・北海道ブロック大会」に参加し、併せて北海道新幹線開業に関する研修として、新函館北斗駅と「道の駅みそぎの郷きこない」を視察、北海道新幹線開業に伴う地域経済活性化策等について研修した。道の駅きこないでは、町新幹

線振興室の丹野室長と観光コンシェルジュの浅見氏から道の駅を中心とした町の広域観光の取り組みについて説明を受け、その後、北海道新幹線を利用し仙台市へ移動した。交流研修会には、北海道からの参加者32名と東北6県を合わせた448名の青年部員が出席した。

研修会の冒頭、古舘聖人東北・北海道青年部連絡協議会長(岩手県)が開会挨拶を行い、来賓の田川和幸東北経済産業局長などが祝辞を述べた。

主張発表大会では、各県・北海道の代表者7名が発表を行い、北海道代表田中一平さん(七飯町)の健闘も及ばず、最優秀賞には宮城県代表の及川善弥さんが選ばれた。

来年度の同研修会は、8月に福島県で開催される。

女性部員業務体験研修 実践!思わず手に取る POPの作り方

道商工女性連(石本留美子会長)では、9月2日、女性部員を対象に『魅力ある売場づくり』のための研修会を開催した。

来年度の同研修会は、8月に福島県で開催される。

北海道の代表者7名が発表を行い、北海道代表田中一平さん(七飯町)の健闘も及ばず、最優秀賞には宮城県代表の及川善弥さんが選ばれた。

来年度の同研修会は、8月に福島県で開催される。

人
事
異
動

商工会人事(10月1日)

▽厚真町商工会事務局長(新任)
金子洋巳

(11月1日)

▽奈井江町商工会事務局長(新任)
(清里町同)山形幸司▽清里町

同(厚岸町同)佐々木福治
【退職】(9月30日)

(10月31日)

▽厚真町商工会事務局長毛利豊
田秀文

観光・ビジネス・ご婚礼・ご会合に心をこめたおもてなし。

【ご宿泊】
【ご婚礼】
【ご宴会】
【ご会合】



レストラン
スパ
中国料理
四川飯店
味わいわらわ
焼庵 ゆうぐに

Gp ホテル札幌カーテンパレス

〒060-0001 札幌市中央区北1条西6丁目 TEL/011-261-5311
URL http://www.hotelgp-sapporo.com/



人・企業・地域の未来を創る

商工会職員募集

- ◆一次試験 12月1日 札幌市
- ◆二次試験 12月15日 札幌市
- ◆申込締切 11月24日
- ◆採用候補者統一試験の詳しい資料・受験申込書等の必要書類はホームページからダウンロードできます。

北海道 商工会職員募集 検索

○創業　　○スワイーツに取組むきっかけ

父が昭和20年に米農家を始めお父さんの代から酪農業、平成17年に大学を卒業して跡を継いだ。その際土作りから始め放牧に転換した。それは牛が自ら草を食べることで健康になるためだ。自然の微生物が作る牛が喜ぶ土づくりを目指し平成25年に法人化した。

酪農家の牛乳豆腐が基になっており、牧場から出荷される前のしぼりたての生乳でしか作れない事から、酪農家しか味わえない事から、ここでは、牧場に併設の製造工場があり、搾りたての牛乳の美味しさを味わいたいと「トロケッテ・ウーノ」や「パンナコッタ・ウーノ」などのスワイーツに取組み、新千歳空港の「きたキッチン」やどさんこプラザなど広く取り扱われ、業績を伸ばしている。

○創業　　○スワイーツに取組むきっかけ

父が昭和20年に米農家を始めお父さんの代から酪農業、平成17年に大学を卒業して跡を継いだ。その際土作りから始め放牧に転換した。それは牛が自ら草を食べることで健康になるためだ。自然の微生物が作る牛が喜ぶ土づくりを目指し平成25年に法人化した。

酪農家の牛乳豆腐が基になっており、牧場から出荷される前のしぼりたての生乳でしか作れない事から、酪農家しか味わえない事から、ここでは、牧場に併設の製造工場があり、搾りたての牛乳の美味しさを味わいたいと「トロケッテ・ウーノ」や「パンナコッタ・ウーノ」などのスワイーツに取組み、新千歳空港の「きたキッチン」やどさんこプラザなど広く取り扱われ、業績を伸ばしている。



挑戦する企業 株式会社 宇野牧場（天塩町）

留萌管内の最北部天塩郡の中央にある天塩町で、酪農

が乳した生乳をすぐに加工する事ができる。

平成21年から商品開発を始め、

プリンでもヨーグルトでもない、

新しい見るくスワイーツ、「ト

ロケッテ・ウーノ」、イタリア

ンナコッタを牛乳豆腐を

作るような感覚で作った、「パ

ンナコッタ・ウーノ」が出来上

がった。

○商工会に入ったきっかけ

「青年の集まりで商工会青年部の方に会った時、商品の販売の話をしてくれて、経験談が参考になる、学んで商売に繋げる」ということで、私にとっては勉強の場です」と宇野さんは言った。

○今後の事業展開

現在カフェを併設した工場を作っていくという。

なる。完全無人化の牧場を作り、それをモデルにして全国にフレンチライズを作り、海外に発信していきたい」と抱負を語ってくれた。

【企業概要】

創業 昭和20年

従業員 3名

資本金 300万円



編集後記

いよいよ11月、11月に入ると季節は冬ですね、街ではクリスマスイルミネーションが点灯します。「もう1年も終わるんだなあ」としみじみと感じてしまいますが、ボージョレーヌーボー、「もう1年も終わるんだなあ」としみじみと感じてしまっています。

私はボージョレーヌーボー、「もう1年も終わるんだなあ」としみじみと感じてしまっています。

これからは興味のない人でも見かけたと買いたくなりりますよね。あれこれの店でもそんな商品が見つけたら、ぜひお試しください。

人材育成は中小企業大学校旭川校にお任せください！中小企業の「ひとづくり」に貢献します。

北海道の中小企業及び地域の課題・ニーズに合わせた「自社課題解決型」講座が目白押し！

2016年度おすすめ講座のご案内



■No.20 品質管理と現場改善によるコストダウン推進

期間 2016年11月28日(月)～30日(水) 受講料 31,000円(税込) 対象者 経営幹部、管理者(候補者)

■No.21 ビジネスコミュニケーションとリーダーシップ

期間 2016年12月12日(月)～14日(水) 受講料 31,000円(税込) 対象者 管理者、新任管理者(候補者)

◎ちょこっとゼミナール(ちょこゼミ)を開講しています◎

パソコンやスマートフォンで学べる手作り経営講座です。●無料 ●Youtube ●登録不要 ●10分間 いつでも・気軽に・何度でも！

アドレスはこちら→ <http://www.smrj.go.jp/jinzai/chokozemi/index.html> または ちょこゼミ で検索！

講座の詳細は 小中 旭川 で検索！お申込みもwebから！

お気軽にお問い合わせください

電話 0166-65-1200

旭川市緑が丘東3条2丁目2-1

中小企業大学校旭川校

独立行政法人 中小企業基盤整備機構 北海道本部